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立法會教育事務委員會 
主席及各位委員： 
 

就香港中學校長會執委會〈再談直接資助計劃學校〉的回應 
 

香港中學校長會執委會以〈再談直接資助計劃學校〉為題，撰文提交立法會教育事務委

員會。其文從「直資學校的源起及發展」、「直接資助學校與公營學校的營運差異」、「從

國際教育研究看直資制度」三個焦點著眼，最後總結「直資辦學制度，實待全面檢討」。該

會認為「直資辦學的空間彈性，無論在決定教學語言，提供課程或收生政策方面，都讓公營

體系學校羨慕不已」，又指「教育是為了讓最大多數的學生得到提昇，教育是需要向全體學

生負責，讓局部『富起來』的政策，不是一個負責任的政府所為。」 

本會執委會閱讀〈再談直接資助計劃學校〉一文後，有以下回應： 

1. 香港作為國際城市，教育在發展過程中形成多元的體系，讓不同需求的家長選擇，這是

極可貴的事，一刀切式的教育模式，並非理想。教育統籌委員會《第三號報告書》正本

此精神，提出直接資助計劃的構想。 

2. 由 1990 年開始至今，全港有 74 所直資學校，佔全港公營學校約 8%，其中有由私校轉

型的，有新開辦的，有由津貼學校轉辦的，至於社會特別關注的傳統名校實屬少數。如

以少數的學校作以偏概全的批判，既不準確，也欠公允。 

3. 不同教育體系的運作，自有不同的操作模式，可作全面宏觀的比較，但從微觀式甚至於

選擇性的討論而得出的結論必流於主觀。舉例言，該文指出直資學校的財政收入，整體

上較多於公營學校；但以政府「人頭計算」的資助，直資學校所得的「公帑」，實較公

營學校「以班計算」的少。所謂充裕，是家長所付的學費，家長願付學費的目的，正是

反映他們的「選擇」。更應指出，直資制度本身，是要從家長所付的「學費」中，抽取

不少於 10%作為獎助學金，以鼓勵清貧學生入學。 

4. 直資學校的發展，贏得了不少家長的信任。信任最主要是建基於學校「學與教」的成

果，例如小班教學、課程設計、學生多元出路等，這一點社會討論的較少，但這一點對

推動香港整體教育的發展言，實在不可忽視。 

5. 我們同意直資計劃需要檢討，2010 年《審計報告》發表後，教育局工作小組及立法會都

有提出改善建議，該等建議如學校獎助學金的運用、學校自評清單、設立學校監管小組

委員會等，現已逐步落實，讓直資學校不斷完善。本會已向教育局表示，有意申請優質

教育基金，邀請獨立的專上教育機構全面檢視直資學校的發展。我們覺得，由業界自發

的改善行動，效果更理想。 

6. 近年適齡學童減少，以至部分公營學校收生困難；於此，教育界更應團結。如認為直資

學校某些優勢對公營學校辦學以及收生有利，我們絕對願意支持公營學校爭取。對於新

出現的直資計劃，理不應被利用作為爭取的籌碼。 
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